



«Chaque année, dans l'indifférence générale, des milliers d'enfants en bas âge, vivant dans les régions les plus pauvres payent un tribut inacceptable à la malnutrition, au manque d'hygiène et à l'ignorance. La lutte contre le Noma est une porte menant aux populations les plus défavorisées du globe. Ouvrons-là pour que le noma ne soit plus une fatalité.»

Dr Bertrand Piccard / Président Fondation Winds of Hope / Président Fédération NoNoma

20 10



ANS DE WINDS OF HOPE

Il y a dix ans, le tour du monde en ballon de Bertrand Piccard et Brian Jones finissait dans le désert égyptien avec une promesse. Celle d'aller plus loin sur cette terre et de combattre les souffrances oubliées ou négligées.

ANS D' ACTIONS CONTRE LE NOMA

une nécrose foudroyante qui détruit le visage de milliers d'enfants.
une maladie inacceptable au 21^{ème} siècle qui sévit dans l'indifférence.

**Poursuivons ensemble notre engagement
pour éliminer cette maladie de la misère**



10 ANS D'ACTIONS SUR LE TERRAIN POUR ...

S'attaquer aux racines du mal et éviter d'en soigner les conséquences

Combattre le noma avant son apparition ou dès les premiers signes de la maladie, telle est la démarche de Winds of Hope dont toutes les actions misent sur l'information préventive, la détection précoce et les soins de santé primaires.

Permettre la sensibilisation des populations vivants dans la pauvreté extrême et assurer la formation au personnel sanitaire local

La Fondation a choisi de financer en parallèle les programmes de prévention des autorités gouvernementales et plusieurs initiatives privées menées par des ONG dans ce domaine. Jusqu'à aujourd'hui, ce sont plus de deux millions qui ont été attribués pour soutenir, encadrer et coordonner cet effort.

Avoir dans chaque village une personne capable de détecter les tout premiers symptômes de noma

Pour chaque agent formé, c'est tout un village qui est protégé non seulement contre le noma mais aussi contre de nombreuses autres infections dues au manque d'hygiène et à la malnutrition.

PROGRAMMES NATIONAUX DE LUTTE CONTRE LE NOMA Niger, Burkina Faso, Mali, Bénin, Togo et Sénégal

En 2000 l'intervention de la Fondation Winds of Hope a permis de lancer les programmes nationaux de lutte contre le noma initialement planifiés par l'OMS mais abandonnés faute de financement. Aujourd'hui, grâce au financement de Winds of Hope, ce sont six pays d'Afrique sub-saharienne qui peuvent mener des campagnes nationales, à grande échelle, de sensibilisation et de formation d'agents de santé. L'action de la Fondation Winds of Hope vise à instruire et former le personnel sanitaire, en cascades successives allant du niveau national, à travers les échelons régionaux et sous-régionaux, jusqu'au niveau local. Rien qu'au Niger, plus de 4'000 agents ont été formés depuis 2001.

100'000 francs suisses par année pour financer le programme de tout un pays : un investissement peu coûteux en regard du fort effet de levier de ces opérations de lutte contre la malnutrition et les conséquences de la pauvreté extrême. Mis en œuvre par les ministères de la santé des pays concernés, supervisés par nos soins, ces programmes bénéficient de l'encadrement et du contrôle de l'OMS.



SEPT NOUVEAUX PROJETS APRES LE NOMA DAY

SANTÉ RURALE ET PRÉVENTION

Burkina Faso

Ce programme de santé rurale dans la région du Gourma à l'est du pays mené par l'association « A Better Life Foundation », a permis, outre la sensibilisation des communautés rurales pauvres, la formation de 31 infirmiers chefs de poste et de 66 agents de santé communautaires. Plus de 1'400 soins ont été dispensés et plusieurs prises en charge chirurgicales organisées.

RENCONTRES NOMA

Burkina Faso

Ce programme réalisé par l'association « Persis-Burkina » et la radio La Voix du Paysan dans la région de Ouahigouya au nord du pays organise dans des villages des tournées d'animations théâtrales et de forums radiodiffusés en langue locale couplées à une équipe médicale et à des comédiens pour inviter les populations à participer à la lutte contre le noma. Il vise aussi à prendre en charge et acheminer les malades du noma vers les structures ad hoc.

SENSIBILISATION ET FORMATION

Burkina Faso

Ce projet de formation d'agents de santé, que l'association « Sentinelles » vient de lancer au mois de novembre, touchera les cinq districts de la région de Centre ouest. Il intègre les tradi-praticiens dans l'enseignement qui sera prodigué.

SENSIBILISATION COMMUNAUTAIRE ET FORMATION D'AGENTS DE SANTÉ

Mali

34 jours de missions réalisés par l'association « Au Fil de la Vie » dans la région de Kayes ont permis de sensibiliser directement 10'000 personnes et 46 centres de santé, mobiliser les relais locaux d'information et distribuer de la spiruline pour lutter contre la malnutrition des petits. 5 cas de noma frais ont été découverts durant la mission.



INTENSIFIER LA PREVENTION ET LA SENSIBILISATION

FORMATION DES ACCOUCHEUSES TRADITIONNELLES

Mali

9 semaines d'enseignement ont été organisées par l'association « Idées'Elles et Prométhée » dans la région de Mopti et Bandiagara (84 villages pour 50'000 habitants) pour former 164 accoucheuses traditionnelles utilisant leurs activités lors des suivis de grossesse, accouchement et allaitement pour sensibiliser les mères aux règles d'hygiène et d'alimentation.

ACCOMPAGNEMENT DE MISSIONS CHIRURGICALES

Mali et Burkina Faso

Trois missions, une au Mali et deux au Burkina Faso, regroupant 54 bénévoles autour de l'association « Ensemble pour Eux » ont permis de fournir les soins postopératoires aux 160 enfants opérés par les chirurgiens de l'association Enfants du Noma.

FORMATION ET PRÉVENTION

Guinée Bissau

L'association « Hilfsaktion Noma » a entrepris un programme d'information et d'éducation sur l'ensemble du pays. Des séminaires de formation ont été organisés dans toutes les régions sanitaires pour 492 médecins, infirmières, accoucheuses, parents, éducateurs, chefs traditionnels, leaders d'opinion, guérisseurs, communicateurs, journalistes, ONGs, etc. et des campagnes de sensibilisation pour 1881 élèves des écoles, 1186 agents de santé communautaires et 3500 personnes lors de rassemblements publics.



10 ANS D'ENGAGEMENT HUMANITAIRE POUR ...

Mettre en place des programmes de prévention simples et à fort effet multiplicateur

C'est donner à la population de régions isolées et défavorisées les bases d'une éducation à l'hygiène et aux soins élémentaires, apporter aux mères des conseils en nutrition, prévenir les déséquilibres pouvant conduire à l'apparition du noma, apprendre à reconnaître les premiers symptômes de la maladie, prodiguer des premiers soins capables de stopper la maladie et enfin combattre les croyances ancrées qui voient dans le noma une malédiction impossible à soigner.

Former une chaîne de lutte contre le noma

En créant la Fédération Internationale No-Noma en 2003, la Fondation Winds of Hope a cherché à rassembler tous les acteurs engagés dans la lutte contre le noma afin de développer des synergies et de renforcer le travail sur le terrain. Chaque année, grâce à une table ronde organisée et financée par Winds of Hope, 30 associations et ONGs échangent leurs expériences et développent des collaborations, tant localement qu'internationalement, pour une meilleure efficacité de leurs actions.

Faire connaître le noma, mobiliser l'action internationale

En 2008, Winds of Hope a mis sur pied, en collaboration avec la Fédération No-Noma, la première manifestation internationale dédiée aux enfants victimes de cette maladie, le Noma Day, journée scientifique et d'information organisée en marge de l'Assemblée Générale de l'OMS et en collaboration avec celle-ci. Le succès de cette entreprise a permis de faire sortir de l'ombre le « visage de la pauvreté » et de collecter près d'1 million de francs suisses pour augmenter les actions de prévention.

Constituer une équipe pour accompagner et agir

L'élan donné par le Noma Day permet à Winds of Hope d'élargir ses activités sur le terrain. Pour accompagner cette évolution, la Fondation est heureuse de pouvoir désormais s'appuyer sur un directeur et d'accueillir quatre nouveaux membres au sein de son Conseil.

Conseil de Fondation : Patrick Delarive, Brian Jones, Njack Kane, Bertrand Piccard, Michèle Piccard, Igor Ustinov **Directeur :** Philippe Rathle **Secrétaire :** Valérie Stillavato



S'ENGAGER ET PREVENIR

Un enfant en déséquilibre alimentaire et vivant dans des conditions précaires peut être victime du noma

Dans des conditions de pauvreté extrême, le noma est favorisé par plusieurs facteurs : le manque d'hygiène notamment bucco-dentaire, la malnutrition qui induit une baisse des défenses immunitaires et l'affaiblissement de l'organisme dû à des maladies infectieuses comme la rougeole ou la malaria. Les survivants, défigurés à vie, présentent des séquelles telles qu'ils ne pourront plus jamais s'alimenter, parler ou respirer normalement.

Quelques francs d'antibiotiques donnés à temps enrayer la maladie

La présence d'agents formés sur le terrain, de village en village, est un des plus sûrs moyens de transmettre ces notions d'hygiène et de nutrition, de prévenir et de dépister les cas de noma avant qu'il ne soit trop tard.

Soutenez nos programmes de prévention et de détection précoce

CCP : 17-120000-4

IBAN : CH27 0900 0000 1712 0000 4

BIC : POFICHBEXXX

Chaque don versé à Winds of Hope, fondation reconnue d'utilité publique, donne droit à une déduction fiscale.

Le 100% des dons est attribué à l'action humanitaire.

Grâce au soutien généreux de ses partenaires et des membres de son conseil, qui financent entièrement l'ensemble des frais de fonctionnement de la fondation, Winds of Hope peut garantir que chaque franc versé est attribué à l'action humanitaire pour des opérations de terrain.

100 FS = Formation d'1 agent de santé = 1 village protégé contre le noma

